

# LOS QUE SIEMPRE GANAN

Si la disparidad entre las fortunas de Elon Musk y de Carlos Slim es amplia, en México, la brecha entre ricos y pobres parece infinita.

POR: *Dainzú Patiño*



# PULSO

**S**i alguien no pierde en México, son los más ricos. Con fortunas superiores a los 1,000 millones de dólares, grandes colchones financieros, bienes y negocios, poco les afecta una pandemia, el estático crecimiento económico, la inflación o los impuestos.

En el país, 14 personas y sus familias concentran más de 8 de cada 100 pesos de la riqueza privada nacional, equivalentes a más de 180,000 mdd; de los cuales, un poco más de la mitad los acumula Carlos Slim Helú, dueño de América Móvil y Grupo Carso, estima Oxfam. Sin embargo, también entre los multimillonarios hay brechas, pues la fortuna del magnate es 67,100 mdd superior a la del segundo hombre más rico de México, Germán Larrea, dueño de Grupo México, según datos de Bloomberg.

En contraste, el Coneval resalta que, en México, hay 46.8 millones de personas (36.3% de la población total) que viven en situación de pobreza y pobreza extrema, con menos de 141 y 70 pesos al día, respectivamente.

Si bien la participación del patrimonio de los multimillonarios en la riqueza de la población total del país cayó de 2019 a 2020, al pasar de 3.7 a 2.7%; entre 2020 a 2021 se recuperó al subir a 3.3%, refieren estadísticas de la CEPAL. Esto, en el contexto en el que, en 2020, el primer año de la pandemia, la economía cayó 8.8% anual y en 2021, el primer año de reactivación, sólo creció 6%. En 2022 subió 3.9% y en 2023, con la desaceleración en el último trimestre, aumentó 3.1%, señala el IMCO. En tanto, la ola inflacionaria llevó al incremento de los precios a tasas desde 7 hasta 8.7% de 2021 a 2022, según el INEGI.

“Es curioso que la crisis de costo de vida claramente no les pega. La inflación alta no tiene efectos sobre sus riquezas, o muy pocos, además, estos datos hay que cruzarlos con el número de personas que son porque ese crecimiento se da con una reducción de 15 a 14 multimillonarios, 14 personas que se están haciendo más ricas. Esto te enfrenta a otro tema, que es la asimetría entre las fortunas de los millonarios en el país”, comenta Carlos Brown, director de Investigación y Justicia Fiscal de Oxfam.

Por ejemplo, la fortuna de Carlos Slim, el hombre más rico de Latinoamérica, es superior a la de los otros 13 ultrarricos mexicanos juntos. La riqueza conjunta de Slim y Larrea creció 70% en los últimos cuatro años, hasta representar casi 6 de cada 100 pesos en el país, lo que equivale a la riqueza de la mitad de la población más pobre de América Latina y el Caribe; unos 334 millones de personas, refiere el informe ‘El monopolio de la desigualdad’, de Oxfam México.

Los sectores a los que más pertenecen los negocios de los multimillonarios son finanzas e inversiones, telecomunicaciones, alimentos y bebidas, minería y metales, moda y comercio al por menor, salud, tecnología, manufacturas, energía, medios y entretenimiento, dice la CEPAL.

## DESIGUALDADES

La CEPAL considera que “la extrema concentración del patrimonio es una de las expresiones más evidentes de la desigualdad”, esto porque, a diferencia del ingreso, “la riqueza es menos susceptible a las fluctuaciones del mercado laboral y tiende a perdurar de una manera más sólida a lo largo del tiempo”. Del lado contrario, en México, el número de personas en extrema pobreza aumentó de 8.8 millones en 2018, a 9.1 millones en 2022, con un ingreso inferior a la línea de pobreza extrema por ingresos, que fue de 2,086 pesos al mes en 2022 para zonas urbanas, y de 1,600 pesos al mes para zonas rurales, según el Coneval.

Cabe destacar que en el estudio de la riqueza no se consideran ingresos por cuentas en países de bajos o nulos impuestos, por actividades ilícitas, venta o prestación de servicios informales. Cifras de Oxfam arrojan que, cada año, México pierde 10,000 mdd por migrar a paraísos fiscales. Y la economía informal participó con 24.4% del PIB en valores corrientes, de acuerdo con la Medición de la Economía Informal, del INEGI. Esto supone también pérdidas en materia de ingresos por impuestos para el Estado.

## GRAVAR LA RIQUEZA

La política del presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido diferente en cuanto al cobro de impuestos. Se acabó la condonación que existía para las empresas cada primer año de sexenio, se tipificaron la elusión y la evasión fiscal como delitos y comenzaron las auditorías para determinar créditos fiscales a las grandes empresas. Sin embargo, no hubo reformas para gravar el patrimonio, las herencias de los más ricos, retener la salida o gravar los capitales fuera del país de origen, o hacer los impuestos más progresivos según la capacidad económica.

“A nivel global, se está buscando cómo diseñar mecanismos para evitar que las grandes fortunas eludan o eviten el pago de impuestos, y México no se puede mantener al margen. Con las empresas se están aplicando criterios de política fiscal muy raquíticos, reformar para subir los gravámenes pocas veces sirve para incrementar la recaudación, no queda más que combatir la evasión, que es muy grande en México y está en los grandes”, considera Luis Pérez de Acha, especialista en derecho fiscal.

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México es el país, de un total de 34, que menos impuestos recaudó en 2022, al representar apenas el 16.9% del PIB nacional, cuando el promedio de los países de la organización fue de 34%.

Brown, de Oxfam, considera que el bajo gravamen a la riqueza en México y las acciones para evadir al fisco contribuyen al crecimiento de estas fortunas, haciendo más grande la brecha entre los más ricos y los más pobres, además de hacer evidente la injusticia fiscal.

En tanto, la CEPAL considera que la gran concentración patrimonial proporciona oportunidades para obtener ingresos fiscales permanentes y progresivos que se pueden usar para aplicar políticas públicas que permitan garantizar los derechos sociales; pero también advierte que cuando el origen o el aumento de la riqueza de los multimillonarios se explica por sus conexiones políticas o por sus vínculos con el aparato estatal, puede llevar a cuestionar la legitimidad de su patrimonio y fomentar las tensiones sociales.

70%

creció la fortuna conjunta de Carlos Slim y Germán Larrea en los últimos cuatro años.